

exemples, à observer toutes les choses que je vous ai prescrites : et assurez-vous que je suis toujours avec vous jusqu'à la consommation des siècles " (1).

L'histoire de l'Eglise embrasse une période de dix-neuf siècles ; et cette période peut se diviser en trois époques principales : l'Antiquité, le Moyen-Age et les Temps modernes.

L'Antiquité comprend le temps qui s'est écoulé depuis la fondation de l'Eglise jusqu'au commencement du huitième siècle.

L'Eglise, durant cette période, se répandit surtout dans la partie de l'Empire Romain, qui comprenait les pays avoisinant la Méditerranée, et qui était bornée au nord par le Danube et le Rhin.

Le Moyen-Age comprend le temps qui s'est écoulé depuis le huitième siècle jusqu'à la fin du quinzième. Durant cette période les nations du centre de l'Europe entrèrent dans l'Eglise.

Les temps modernes commencent au seizième siècle et vont jusqu'à nos jours. Le christianisme, durant cette période, s'est répandu dans le monde entier.

#### PREMIER SIÈCLE

L'Eglise a pris naissance le jour de la Pentecôte, qui vit trois mille personnes, à la voix de S. Pierre, embrasser la foi de Jésus-Christ.

S. Pierre a été le premier Pape, et les apôtres ont été les premiers évêques.

#### PAPES

D'après saint Irénée, on compte quatre Papes pendant le premier siècle de l'Eglise : saint Pierre, 33-67 ; saint Lin, 67-78 ; saint Clet ou Anaclet, 78-91 ; saint Clément, 91-100.

Saint Pierre, établi par Jésus-Christ chef visible de son Eglise, choisit la capitale de l'empire romain pour en faire la capitale du monde chrétien. Après avoir fondé le patriarcat d'Antioche, qui fut son premier siège épiscopal, il vint fixer son siège à Rome, vers l'an 42.

Ses premières prédications eurent lieu dans la maison du sénateur Pudens ; puis, après quelque séjour à Rome, il revint à Jérusalem où il fut mis en prison par ordre du roi Agrippa. l'an 44. Dieu le délivra miraculeusement. En 51, il présida le concile de Jérusalem, et sut y maintenir la liberté de l'Eglise. Etant ensuite retourné à Rome, le triomphe qu'il remporta sur Simon le magicien et la pureté de la doctrine qu'il prêchait irritèrent

(1) S. Mathieu, xxviii, 19, 20.